

## Opinión



## Buen arranque de 2022

El cierre de 2021 y los principales indicadores económicos muestran que este año será de marcada recuperación, aunque persisten algunos riesgos.

22/1/2022

Por: Camilo Díaz

La economía nacional empieza a mostrar signos firmes de recuperación, aunque continúan algunos riesgos asociados al empleo, la inflación y la deuda pública que están poniendo presión a las finanzas nacionales, en un año donde la contienda electoral trae consigo incertidumbre sobre el rumbo que tome el país en los próximos años.

gane la Presidencia, es muy difícil que pueda hacer un giro sustancial en tan solo cuatro años de gobierno, además porque el sistema de pesos y contrapesos de los poderes públicos limitan los abusos que cualquier gobernante pueda intentar ejecutar para vulnerar el arreglo institucional y social que instauró la Constitución de 1991. Eso ya ha sido probado en el pasado más reciente del país.

Así que las predicciones ominosas sobre el futuro son más una estrategia política, que la posibilidad real de que cualquier elegido pueda en realidad abusar del poder o instaurar un cambio drástico y destructivo en nuestro sistema económico y político; por tanto, esos riesgos están sobrevalorados.

¡Empiece el 2022 con el mejor contenido digital!

2 meses de acceso total por \$900\*

\*Aplican T y C

[Suscríbese aquí](#)

Mejor hay que centrarse en la evolución reciente de los principales indicadores de la actividad económica que muestran que este año fue de consolidación de la recuperación económica luego de la pandemia.

Por una parte, la tasa de desempleo está cediendo, aunque todavía con alta informalidad, situándose ahora en el 10,8 % para noviembre, cuando meses atrás nos situábamos en un preocupante 15 % que parecía no ceder. Igualmente, los términos de intercambio de la economía vienen mejorando. El petróleo se cotiza por encima de US\$85/bbl y durante la mayor parte de 2021 logró superar los US\$75/bbl, lo que significa que las arcas nacionales se verán beneficiadas por un mayor pago de dividendos de Ecopetrol de al menos \$7,5 billones, más impuestos desde el sector y mayor volumen de regalías liquidadas.

El carbón también mejoró sus términos de intercambio y ha aumentado la producción que se ubicó en US\$214 la tonelada. El café vive un buen momento de precios junto con su liquidación por el efecto de la depreciación del peso frente al dólar americano que ha mantenido el tipo de cambio por encima de \$3.800 desde el último trimestre. Esa depreciación, en lugar de ser una mala noticia, es buena porque reconoce el valor real de nuestra economía e incentiva la producción de bienes y servicios nacionales, y explica en parte el repunte de la industria que se espera crezca 15 % en todo 2021.

Habrán quienes argumenten que son exportaciones mineras, tradicionales y sin ningún valor agregado –y en efecto lo son–, pero son lo que tenemos y la principal fuente de ingresos del país. Basta citar que entre el petróleo, el café, el carbón y las flores responden por cerca del 70 % de las exportaciones, lo que quiere decir que 7 de cada 10 dólares que ingresan a la economía por ventas externas provienen de esos sectores. Parar cualquiera de ellos a partir de agosto no es posible –solamente el petróleo responde por el 50 % de las exportaciones–, menos en un año de recuperación donde todas las fuentes de ingresos son bienvenidas.

La transición energética y de la economía es posible, aunque toma tiempo y en cuatro años de gobierno apenas es posible formular e implementar un par de proyectos de transición, lo demás son mentirillas bajo la lógica de “prometer no empobrece”.

Los riesgos que permanecen son la inflación situada en el 5,62 % y con ella la necesidad de aumentar la tasa de interés sin afectar el empleo y la recuperación, así como la necesidad del próximo gobierno de tramitar otra tributaria, mientras que el mercado laboral, aunque recuperándose, permanece débil en su estructura con la informalidad explicando uno de cada dos empleos, y donde todavía hay que crear como mínimo 1,1 millones de empleos para regresar a los niveles de 2019, y la tasa de desempleo en los jóvenes supera el 20 %. Con ese panorama, hablar de parar sectores es simplemente inviable.



Colombia

economía

DANE



Convierta a Semana en su fuente de noticias aquí